



「異議なし」と呼ぶ者あり

○松山委員長 御異議がございませんので、さよう取り計らいたします。

この際、運輸大臣より発言を求められておりますから、これを許します。運輸大臣。

○吉野國務大臣 いろいろありがとうございます。

ございました。ただいま御決議になりました附帯決議はいずれも適切なものだと存じますから、私は十二分にこれ尊重いたしたいと思います。私の責任に属することはもとよりでございまが、国鉄総裁の事業運営の範囲に属する部分につきまして、私は強力な指導を行いまして、この決議案の趣旨が貫徹いたすように努力するつもりでありますから、右申し上げます。

○松山委員長 なお、国鉄副総裁よりも発言を求められておりますから、これを許します。副総裁。

○小倉説明員 ただいま附帯決議案並びにその御趣旨を拝聴いたしました。國鐵といしましては、その企業の重要性にかんがみまして、広く国民の声を企業の運営に反映させる必要もござりますし、また重要事項についても國民の意見を十分聞く必要もございますので、これらに対処するため、広く有識者からなる総裁の諮問機関を設ける等、適切な措置を講ずる所存でござります。

○松山委員長 これより倉庫業法案を議題といたしまして、質疑を行います。通告順に従いましてこれを許します。木村後夫君。

○木村(後)委員 まず第一にお伺いしたいと思ひますが、倉庫業に対しても券の許可ができましてからもう約二十

年になると思ひます。その間におきまして、この倉庫業自体の許可制がとらまされたことはないといふべきであります。附帯決議はいすれも適切なものだと存じますから、私は十二分にこれ尊重いたしたいと思います。私の責任に属することはもとよりでございまが、倉庫業法案を提出された理由がわかると思いますので、その点をちょっと伺いたいと思います。

○天埜政府委員 提案理由の説明にも述べられておりますが、戦後經濟の特殊事情によりまして、貧弱な倉庫業者が輩出されて、倉庫業の設備、經營の面におきまして遺憾な点が少くないばかりでなく、その結果として各種事故が相当発生しておりますにもかかわらず、倉庫証券の發行規制を中心とする現行法をもつていたしましては、これら倉庫業の現状の弊を救済することができないというような状態であります。されば、戦後における特殊の経済事情といたしまして、倉庫保管物件の大宗を占めております主要食糧が、政府の統制下に置かれておりま

す。また經濟基盤の復興に伴いまして、銀行等による金融が、対人信用を尊重したことによりまして、倉庫証券に対する需要が著しく減少いたしましたために、倉庫証券を發行しない倉庫業の存立が可能であった点があるのであります。戰災及び接収によりまして、倉庫業が失われまして、庫腹が著しく不足いたしましたために、さらに終戰直後における経済復興の面から、荷動きの活発化等によりまして、倉庫業が数年前までは比較的日の当る産業と目されたこと等のために、業者数及び多數の營業食庫が失われまして、庫腹が著しく不足いたしましたために、さらに終戰直後における経済復興の面から、荷動きの活発化等によりまして、倉庫業が失われまして、庫腹が著しく不足いたしましたために、さ

ら、それぞれ便宜的ではありますが、倉庫業の営業上の急所を押えることによりまして、倉庫業を実質的に指導監督することができたわけですが、それで、陳情その他においていろいろ現われておりますが、その点につきましては、第五案におきまして許可制の運用方針といふものがもとととすれば承認しておきたい。

○木村(後)委員 よくその許可方針の内容はわかるのですが、最近倉庫業が乱立いたしまして、非常に各所で事故が多い。その事故が多いところを、たとえば構造、設備等の改良、改善その他で予防し、また防止することはできるかも知れない。乱立のため倉庫業の運営下にもあり、いろいろ社会的な弊

害が出ております。そういう乱立の状態が、現在の倉庫業の一番大きな弊害ではないかと思うのですが、同様の現象

といふものは、港湾運送事業が現在登録制になつておりますとして、登録を申請すればほとんどの登録を受理するところが非常に乱立状態で、その弊害は先般社会党の正木委員から、われわれの手元に港湾労働組合からどこか知りませんが、一種の陳情になつて出ておりました。それと同じような弊害がこの倉庫業にも非常に顕著になつておる。そういう点が私は現在の倉庫業自体の一番大きな弊害の点ではないかと思ひます。そなりますと、第五条の第四号では、果して現在の倉庫業の一番顕著なそういう弊害を除去できるかどうかということに私は危惧を持つております。その点について局長の御意見を承わりたい。

○天埜政府委員 倉庫業の安定化のためには、企業の許可について需給状況を考慮するといふことの必要は十分考えられるのでござりますが、現在直ちにこのような措置を講ずる場合には、あまりに統制的なうらみがあるのじやないかというふうに考えて、一応現段階といたしましては、不況時に際して遊休未利用の倉庫が増大したような場合においては、第十五条の規定を新たに設けておるのでござりますが、これによりまして不況カルテルを行ふことを認めまして、業者相互間において、集荷数量を実績等に応じて配分する等の協定を行なつて、自主的に過当な競争を防止して、倉庫業の安定を確保することができるようにしておるわけだと思います。もちろん将来倉庫業

の不況が慢性化し、その絶対量が過剰であるといふことが明確になつた場合においては、需給関係についても何らか法的措置が要るかも知れないと、いうふうに考えておる次第であります。

○木村(後)委員 今御答弁になりました第五条第四号の運用いかんによつては、ある程度その目的が達成できると技術的な基準の運用である程度その点の匡救ができるかも知れません。しかしながらもう一方荷主側の立場に立ちまして、その倉庫の経済的な機能、そういう観点に立つて見ますと、技術的な基準に適合しておるから全部これを許可するといふような運用方針だけでは、どうも全部が処理できなければいけないかと思います。そこで私が申し上げたいことは、この第四号の点で、運輸省令でどういう内容を規定になるかわからないが、単にそれのみでなく、その他倉庫業の的確な遂行に支障のないような経済的な機能の面にも着眼をして、ある程度許可方針というものを定めになつた方がよりいいのではないかといふふうに思ひます。これは私ども委員の中でも多少修正意見がござりますので、後ほどまたあらためて修正意見については申し上げたいと思ひます。

○天埜政府委員 御趣旨の点は、まことにござつともございまして、倉

庫業の経済的機能を十分に發揮させて、その的確な遂行を積極的に確保するという意味におきましては、第五条の各号の基準はいささか不十分であつたかというふうにも思えるのでござります。

○木村(後)委員 そこで申し上げたいのは、第五条第四号の規定の内容ですが、今申し上げた通り單に技術的基準に着眼をして許可をやられるというとのみならず、倉庫の経済的機能に着眼をして許可をするという観点から申しますと、第四号の規定では非常に不十分であるうと思ひます。しかしながらこの倉庫業自体の非常に公共性の強い点に着眼をして、さらにこれを需給調整の面からも考えて許可をするといふふうに一足飛びに行くのには、まだいろいろ問題が多いかと思ひます。特に第四号の倉庫自体の構造または設備、そういうものの立地条件あるいは設備の改善その他の面におきまして、簡単に運輸省令で定める技術的基準に適合するのみならず、その経済的機能から見ましても、運輸省でこれならば許可してよろしいといふふうに、進んで許可基準を広げるといふふうにむしろ修正した方がよりいいのではないかと、いう気がいたします。

そこで本日の質問はこの程度にとどめますけれども、運輸委員会の中でも修正意見についてはまだ案を練つておられませんが、後日修正をいたしたいと思ひます。

日本国有鉄道法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書

〔別冊附録に掲載〕

午前十一時五十八分散会  
〔参考〕

会いたします。

○松山委員長 本日はこれをもつて散

昭和三十一年四月二十六日印刷

昭和三十一年四月二十七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局